GL. Ta

**GLOBAL.** POLITICAS DE ESTADOS UNIDOS / 4-5

Todos adentro de los aranceles al acero y el aluminio impuestos por Donald Trump

AÑO 18 | N° 531 | VIERNES 14 DE FEBRERO DE 2025

# EL MEGRFONO

www.elmegafono.net

GOBIERNO. NEGOCIACIONES CON ACREEDORES / 6-7

# Un nuevo capítulo para privatizar EPEC

El gobierno provincial quiere convertir a la empresa en Sociedad Anónima y así acceder al mercado de capitales. Con el deterioro del Convenio Colectivo hay una "clara política privatista", dicen los trabajadores quiénes resisten para que siga siendo pública e integrada.

**AGRO** / P 10

Propietarios rurales cuestionaron a la Provincia por el impuesto inmobiliario **ENERGIA.** VACA MUERTA / P 3

En Argentina bombean más petróleo que en Colombia



### Sonaron los teléfonos

Donald Trump y Vladimir Putin mantuvieron una conversación para tomar medidas en relación a la guerra en Ucrania.

ablamos sobre la posibilidad, lo mencioné, de un alto el fuego, para que podamos detener la matanza. Y creo que probablemente terminaremos en algún momento consiguiendo un alto el fuego en un futuro no muy lejano", publicó Trump en su red social.

También confirmó el equipo encargado de iniciar las negociaciones: el secretario de Estado, Marco Rubio; el director de la CIA, John Ratcliffe; el consejero de Seguridad Nacional, Michael Waltz; y el Embajador y Enviado Especial, Steve Witkoff.

'Poco realista' dijo el secretario de Defensa norteamericano al referirse a la posibilidad de que Ucrania ingrese a la OTAN y recupere sus fronteras previas a 2014. "Esta meta ilusoria solamente prolongará la guerra y causará más sufrimiento", agregó Pete Hegseth, durante una reunión con representantes de más de 40 naciones en apoyo a Ucrania, dos días después de conocerse el intercambio de opiniones entre Putin y Trump.

"Si se llega a un acuerdo a nuestras espaldas, sencillamente no funcionará. Porque, para cualquier tipo de acuerdo, se necesita que los europeos lo apliquen y se necesita que los ucranianos también lo hagan", lanzó Kaja Kallas, Alta Representante de la UE. En sintonía se expresó el presidente del Consejo Europeo, António Costa, al sostener

que la paz en Ucrania y la seguridad en Europa son 'inseparables'.

Donald Tusk, primer ministro polaco, celebró el diálogo entre los mandatarios: "Todo lo que necesitamos es paz", publicó.

El presidente de Ucrania dijo que "todo el mundo entiende el formato probable: Estados Unidos, Ucrania y Rusia. Pero, ¿dónde está Europa? Yo también estoy muy interesado en incluir a Europa".

Donde sí está incluida Europa es en las futuras deudas que deberá afrontar el país eslavo, ya que el lunes se anunció una nueva ayuda financiera por 1.000 millones de euros de parte del Banco Europeo de Inversiones.



# En Argentina ya bombean más petróleo que en Colombia

La producción creció 10% en un año impulsada por el shale oil de Vaca Muerta. Pasó a ser la tercera del continente detrás de Brasil y Venezuela.

lo largo de 2024, fueron 256,27 millones de barriles: «la mayor producción desde 2003», subrayó el Ministerio de Economía. Más de la mitad (54,9%), salió por fractura hidráulica de la cuenca neuquina. En 2014, solo representaba el 4,6% del total nacional.

La Agencia Nacional de Hidrocarburos de Colombia informó que en diciembre pasado bombearon a razón de 755.469 barriles diarios (b/d). En Argentina, algo más: 765.600 por día. En Vaca Muerta en particular, 446.900 b/d. Lejos, la producción brasilera es la principal del cono sur: promedió 4,32 millones b/d el año pasado. Le sigue Venezuela con 0,99 millones. Los datos son de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP).

Orientado a cambiar la matriz energética hidrocarburífera, el gobierno colombiano de Gustavo Petro decidió no firmar nuevos contratos de exploración y explotación. "Tenemos que dejar de vivir del carbón, del petróleo y del gas. ¿En cuánto tiempo? En menos de 10 años", dijo en octubre pasado al fijar una tasa adicional de hasta 15% sobre esa renta.

Según la Cámara Colombiana de Bienes y Servicios de Petróleo, Gas y Energía (Campetrol); de 2023 a 2024, la actividad de perforación cayó 56,4% (de 55 a 24 equipos).

La Inversión Extranjera Directa en el sector fue 30% más chica (de 2.601 a 1.822 millones de dólares).

Vaca Muerta se consolida como una de las principales formaciones no convencionales a nivel global, apuntó JPMorgan en un informe del año pasado. Por un lado, porque "su geología permite una producción eficiente en costos, impulsada por avances tecnológicos y mejoras





operativas". Y porque "las condiciones macroeconómicas mejoradas en Argentina, con consolidación fiscal y reducción de la inflación, han creado un clima de inversión favorable".

"Se está dejando atrás un sistema muy regulado, con fuerte presencia estatal y con desincentivos para la exportación", detalló el Gobierno al dar a conocer los datos.

Juan Garavaglia, CEO de Energy Patagonia, ponderó lo hecho con la aprobación del Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones (RIGI): beneficios fiscales, simplificación y reducción de impuestos, remisión de utilidades al exterior.

La consultora Economía & Energía (E&E) reportó que la producción en Argentina creció 10% en 2024 respecto a 2023: el volumen de shale oil aumentó 27,4% y el de crudo convencional bajó 5,5%.

La de gas creció también 5,1%. Fueron 139 millones de metros cúbicos diarios (mc/d) en total, de los cuales 84,1 millones son shale gas. La extracción mediante fracking subió 20,3% y la tradicional bajó 6,6%.

Según la consultora Aleph Energy, esa región neuquina atrajo inversiones por 11.400 millones de dólares en 2024. La agencia Bloomberg proyectó que la cifra va a aumentar tras varios anuncios de obras de infraestructura y de operaciones de fusiones y adquisiciones.

El informe de E&E, señala que YPF explica el 31% del petróleo y el 31% del gas que se extraen de Vaca Muerta. En ambos casos bombea 26% y 17% más que en 2023. Le sigue Vista Energy cuya operatoria allí creció 41%. Pero la segunda petrolera en general fue Pan American Energy (PAE), por la explotación tradicional en el Cerro Dragón, de la cuenca San Jorge.

carácter de operadoras, Pluspetrol aparece cuarta entre las productoras de crudo. La empresa sumará en adelante los pozos que acaba de comprarle a Exxon Mobile. En gas natural, la francesa Total Energies quedó a 3 millones de mc/ d de YPF: puso en producción la plataforma offshore Fénix en la cuenca austral. Pampa Energía fue la quinta, con un crecimiento del 25% interanual en general y 83% en shale gas en particular. La suiza Phoenix Global Resources aumentó 62% su producción por los resultados en los primeros pozos en la parte rionegrina de Vaca Muerta, en la que es socia junto a la colombiana Geopark.

### Todos adentro de los aranceles

Acusando una balanza comercial desfavorable, la Casa Blanca busca fijar hasta un 25% de aranceles para el acero y aluminio. No habría socios comerciales exentos. A nivel local, las empresas del sector pidieron la mediación del Gobierno.

ranceles recíprocos, dijo Donald Trump mientras partía rumbo a Nueva Orleans para ver el Super Bowl. Ahora el foco está puesto en el acero y aluminio.

De efectivizarse la medida, estarían en problemas los principales exportadores de aluminio (Canadá representa el 79%) y acero (también Canadá más Brasil, México y atrás Corea del Sur y Vietnam).

François-Philippe Champagne, ministro canadiense de Innovación, sostuvo en redes que el acero y aluminio de su país son el sostén de la industria norteamericana "desde la defensa hasta la construcción naval y automotriz". "Seguiremos defendiendo a Canadá, a nuestros trabajadores y a nuestras industrias", finalizó el funcionario.

"Tomaremos medidas firmes y necesarias mientras seguimos de cerca los detalles y cualquier posible impacto", afirmó Hayashi Yoshimasa, secretario jefe del Gabinete de Japón, y agregó que su país se encuentra en tratativas para pedir una exención impositiva.

"Tengamos sentido común; no nos disparemos en el pie", declaró el secretario de Economía de México, Marco Ebrard.

En esta línea, analistas del Instituto IBMEC de Brasil, marcaron que Estados Unidos no es autosuficiente en la producción de estos materiales y, sin salir de la especulación, deslizaron que esta situación deja abiertos canales de diálogo.

#### Para los amigos también

El 'pequeño' déficit, como dijo Trump, en relación al comercio con Argentina, fue rápidamente desmentido por representantes del sector.

Ya un informe de la Bolsa de Comercio de Rosario del año 2022,



MEDIDAS DE TRUMP. INDUSTRIALES ARGENTINOS PIDEN LA INTERVENCION DE MILEI.

indicaba un total de 17 años consecutivos de déficit comercial de Argentina con Estados Unidos. Desde la Cámara Argentina del Acero (CAA), el día miércoles, lanzaron un comunicado en el que instan al Gobierno de Javier Milei a habilitar "un canal de diálogo para retrotraer la medida que permita integración profundizar productiva existente entre la industria siderúrgica competitiva de ambos países con beneficios mutuos para sus economías, el sector privado, los trabajadores y la cadena de valor del acero en su conjunto".

Es que en caso de no mediar o llegar a un acuerdo, los aranceles entrarían en vigencia el próximo 12 de marzo.

"Comprendemos la necesidad de establecer medidas de defensa contra la competencia desleal frente al avance de China como principal productor de acero del mundo, pero la respuesta debe ser coordinada", plantea el documento. Respecto a la relación comercial entre ambos países, sostienen que

Argentina es un proveedor 'confiable' y existe una "integración productiva entre siderúrgico de ambos países: la industria norteamericana solicitó a la Argentina productos de acero que son insumos para su proceso productivo. Esta importación fue debidamente autorizada por los organismos norteamericanos competentes", argumentan.

documento recuerdan que durante la primera presidencia de Trump, ambos países llegaron a un acuerdo luego de que Washington aplicara aranceles para el sector: se negoció una cuota de importaciones de 180.000 toneladas de productos de acero por año y "la argentina cumplió estrictamente con los volúmenes acordados", enfatizaron desde CAA. También Industriales Argentinos llamaron a que la administración nacional tome cartas en el asunto. Su presidente, Daniel Rosato, planteó que el anuncio "aunque no tomó por sorpresa a los fabricantes argentinos, debería ser motivo de

reflexión para el Gobierno nacional, con el fin de que pueda replicar estas acciones que Trump lleva adelante para beneficiar a la industria estadounidense y a los empresarios que invierten y producen en Norteamérica".

#### Las empresas en cuestión

En lo que refiere al aluminio, Aluar es la única productora nacional con capacidad instalada de 460 mil toneladas.

Según datos oficiales, un 65% de la producción de aluminio fue destinada a la exportación (2023) y los destinos fueron: Estados Unidos (62%) y Brasil (23%).

Para el mercado interno, en el mismo período de tiempo, los rubros de destino fueron: envases (26%), construcción (22%), transporte (17%), industria eléctrica (14%), bienes de consumo (8%) y maquinarias (8%).

A nivel local, los derechos de exportación rondan entre el 4,5% y 3%; para las materias primas en el primer caso, para los productos elaborados en el segundo; en algunos casos, hay productos que cuentan con reintegros de hasta el 7%.

Para el caso del Grupo Techint (Tenaris-Siderca y Ternium-Siderar), como explicábamos en un informe sobre la producción mundial de acero, su participación la ubica en el primer lugar para la producción en Sudamérica y en el puesto 26 a nivel global. La otra empresa es Acindar(del Grupo ArcelorMittal), número dos en la producción local.

#### La UIA pide mejorar las condiciones

Entre los anuncios de aranceles, la UIA recibió al equipo de Economía de la Nación el martes.

Daniel Funes de Rioja (UIA) destacó los objetivos alcanzados hasta ahora por el Gobierno nacional, pero insistió con la necesidad de "bajar el costo argentino". Esto incluye desde los salarios hasta los impuestos. También pidieron la aprobación del Proyecto de Promoción de Inversiones y Empleo.

Luis Caputo, al finalizar la reunión, sostuvo que el Gobierno no está 'inclinando la cancha' en favor de ningún sector en especial y repitió el mantra donde exige a las provincias y municipios la reducción de impuestos.

**GOBIERNO.** LAS POLITICAS ECONOMICAS

## Plata sí, deuda no: la fórmula del acuerdo con el Fondo

**E** l ministro de Economía aseguró que el desembolso llegaría en el primer cuatrimestre de este año y sería utilizado para que el Tesoro recompre deuda al BCRA y así "se reemplaza como acreedor al sector público por el Fondo", explicó.

También planteó que el dólar no se encuentra atrasado.

Un día antes, el lunes, durante una entrevista con A24, el presidente Javier Milei afirmó lo mismo, pero respondiendo directamente a las críticas de Domingo Cavallo: "El dólar se tiene que caer como un piano. Y le voy a decir más, en especial por el impresentable de Cavallo, y lo digo abiertamente, porque mientras que él era ministro de Economía e insultaba a todo el mundo cuando hablaban de devaluación, el tipo de cambio de la Convertibilidad era a hoy de 700 pesos", exclamó.

También respecto al acuerdo con el Fondo, Milei planteó que "el programa incluye fondos frescos, sin incrementar la deuda", y agregó: "ese dinero va a cancerar deuda con el Banco Central, la deuda no varía y fortalece el balance del BCRA".

Desde su blog personal, el exministro de Economía Cavallo, había planteado que la llegada de un nuevo préstamo del FMI no ayudaría a incrementar las reservas externas netas: "Aunque un mayor apoyo financiero del FMI sería un respaldo a la política económica del gobierno, la única forma real de acumular reservas netas es a través del superávit en la balanza de pagos", argumentó en el escrito publicado.

Entre las causas, Cavallo plantea que el logro del Gobierno para bajar la inflación, además del control monetario y la baja del déficit fiscal, se debió al control sobre los tipos de cambio y esto provocó una apreciación real del peso: "La apreciación actual, estimada en un 20%, es similar a la que se registró en los últimos años de la convertibilidad y podría generar efectos recesivos", explica el informe.

Cristina Fernández de Kirchner, actual presidenta del PJ a nivel nacional, por su parte criticó a Caputo. En su cuenta de X publicó: "Cuando intentó explicar por qué la Argentina está muy cara tanto para los argentinos (que salen a vacacionar al exterior y a comprar de todo a los países limítrofes porque está más barato), como para los extranjeros (que vienen a nuestro país y no pueden creer los precios que ven); dijo que en realidad en Argentina 'El dólar no está atrasado... sino que los precios adelantados'. antología!", ironizó.

El analista económico, Christian Buteler, también esgrimió una línea de análisis similar sobre la situación que enfrenta el Gobierno ante el tipo de cambio. En primer lugar señaló 'inconsistencias' en el argumento oficialista: "El interés en negar el atraso cambiario responde a la necesidad de evitar presiones sobre los dólares financieros y un aumento de la brecha cambiaria", sostuvo.

"Una brecha ampliada podría complicar tanto las negociaciones con el FMI como el frágil equilibrio macroeconómico local. embargo, la estrategia de control cambiario adoptada diciembre de 2023, que estableció un tipo de cambio oficial con un ajuste mensual del (posteriormente reducido al 1%), ha erosionado progresivamente el colchón cambiario inicial". explicó.

GOBIERNO. INTERVENCION EN LA EMPRESA DE ENERGIA

# Un nuevo capítulo para privatizar EPEC

El Gobierno provincial la quiere convertir en Sociedad Anónima y así acceder al mercado de capitales. Con el deterioro del Convenio Colectivo hay una "clara política privatista", dicen los trabajadores; quiénes resisten para que la empresa siga siendo pública e integrada.

o es la primera vez que el gobierno pretende privatizar la Empresa Provincial de Energía de Córdoba (EPEC), en manos del Estado desde el año 1946.

Esta vez, en concreto, el gobierno de Martín Llaryora quiere convertir a EPEC en una sociedad anónima (S.A) y niega que esto sea una privatización.

Para el Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba capital la iniciativa es más que clara. "Dicen que no será privatizada, pero al transformarla en sociedad anónima, el Estado podría vender acciones ante cualquier necesidad de fondos. Esto ya lo intentaron antes, y siempre resistimos. Es la única empresa estatal que integra generación, transmisión y distribución de energía en el país", señaló recientemente Alfredo Seydell, secretario de Derechos Humanos del Sindicato de Luz y Fuerza (SLyF).

Este miércoles hubo un acto en la sede sindical de Córdoba con presencia de afiliados y todas las centrales obreras de CGT y CTA, además de organizaciones estudiantiles, gremiales y vecinales. El mensaje fue claro: "Sociedad Anónima=Privatización".

El propio Daniel Pastore, ministro de Vinculación y Comunicación, reconoció hace dos semanas en La Voz del Interior que la empresa "está funcionando bien. No hay interés en privatizar ni en incorporar capital privado".

Aunque habló de "ampliaciones de funciones" ya que como S.A, EPEC tendrá "posibilidades de acceder al mercado de capitales".

Es decir, el Estado seguiría teniendo las acciones de la empresa pero abiertos al mercado del endeudamiento.

El rechazo de los trabajadores es porque "no solo tarde o temprano van a avanzar en el patrimonio de los UNIDAD. CENTRALES DE CGT Y CTA, ESTUDIA

cordobeses, sino por la pérdida del rol social que tiene la empresa de garantizar la energía en lugares donde una empresa privada no lo haría", señaló Roxana Maldonado, secretaria de prensa del SLyF.

Pero además, agregó Maldonado, está "la pérdida de soberanía energética. EPEC es una de las pocas en la órbita estatal después de la ola privatizadora de Menem".

#### La historia es larga

Vale la pena repasar el recorrido histórico. Ahí se puede ver cómo los intentos privatizadores fueron cambiando de modalidad y se enfrentaron a la resistencia de los trabajadores que lo impidieron.

En 1992, durante el gobierno de Eduardo Angeloz, se intentó dar concesión privada a la explotación de algunas centrales a un grupo integrado por Fiat Argentina y Roggio, entre otros.

**1992:** EL GOBIERNO DE EDUARDO ANGELOZ INTENTA DAR CONCESION PRIVADA LA EXPLOTACION DE LA CENTRAL FRANCISCO BAZAN Y LA ZANICHELLI DE PILAR. SE CONFORMA EL GRUPO BAYCO S.A., CONFORMADO POR FIAT ARGENTINA, ORMAS, SOINCO Y ROGGIO.

1992: LOS TRABAJADORES LANZAN LA LUCHA DE LOS 64 DIAS. QUEDA DESECHADO EL INTENTO DE ANGELOZ.

1993: ANGELOZ IMPULSA EL PROYECTO DE CONVERTIR EPEC EN SOCIEDAD ANONIMA. EL SINDICATO DE LUZ Y FUERZA REALIZA UN PARO DE 48 HORAS.



1995: EL GOBERNADOR RAMON MESTRE OTORGA CONCESION A GECOR S.A. LAS CENTRALES DE PILAR, VILLA MARIA Y LEVALLE. E INTENTA APROBAR UNA LEY PARA DIVIDIR EPEC EN DOS SOCIEDAD ANONIMAS: UNA DE GENERACION, OTRA DE DISTRIBUCION Y LA TERCERIZACION DE LOS MEDIDORES Y CONEXIONES.

**1996**: LUZ Y FUERZA LANZA UNA LUCHA POR UNA EPEC ESTATAL E INTEGRADA.

**1999:** EL GOBERNADOR JOSE MANUEL DE LA SOTA DESIGNA PRESIDENTE DE EPEC A CARLOS BASTOS, MIEMBRO DE LA FUNDACION MEDITERRANEA.



MARZO DE 2000: UNI CORDOBA SE IMPUSO VOTO Y APROBO LA REFORMA DEL ESTAD QUE IMPLICABA LA VENTA DE EPEC, EL BANCO DE CÓRDOBA, RUTAS Y EL AGUA.



ANTES Y VECINALES PARTICIPARON ESTE MIERCOLES DEL ACTO EN DEFENSA DE EPEC.

En ese entonces, pero a nivel nacional, se producía el desguace del patrimonio público. En el caso de las partieron energéticas, se empresas integradas en manos del Estado para repartirlas en nuevas unidades de negocio al capital privado. Por ejemplo la pública SEGBA (Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires) fue segmentada en siete: dos unidades de generación (las centrales térmicas Manuel Belgrano y Dock Sud), dos líneas de transporte de 500 KW a manos de Transener y Transba y tres redes de distribución para Edenor, Edesur y Edelap.

En 1995, el gobernador Ramón Mestre intentó aprobar una ley para dividir EPEC en dos S.A y tampoco pudo. Las luchas de los trabajadores en Córdoba lograron resistir a esa intentona.

En el año 2000, cuando el gobernador era José Manuel De la Sota, se logró aprobar una reforma para vender EPEC, el Banco de Córdoba, las rutas y el agua. Pero tampoco pudo por la resistencia y lucha de los trabajadores en las calles con una movilización histórica en noviembre de 2001.

Más recientemente, en abril de 2018, el Directorio de EPEC emitió cuatro resoluciones que violaban varios artículos del Convenio Colectivo. Y también un nuevo Marco Regulatorio Eléctrico que pretendía desintegrar la empresa en sus áreas de Generación, Distribución y Comercialización.

Si bien no pudieron con esto último, sí impusieron a través de la Unicameral, tres leyes que modificaron artículos del Convenio Colectivo.

#### En el fondo la privatización

Con el ataque al Convenio Colectivo, señalan los trabajadores, la empresa emprendió una política privatista. Achicamiento, ajuste, tarifazos, tercerizaciones y vaciamiento, impulsado por la apertura de un proceso de Pasividad Anticipada Voluntaria.

"Ya tenemos algunos sectores que han sido privatizados por los distintos gobiernos. Hay empresas contratadas que nos quitan el trabajo y no estamos en condiciones de garantizarlos por la baja de personal", señaló Maldonado.

Hay otro punto que también lo saben los trabajadores. Se trata de atribuir las causas de los aumentos tarifarios al "costo Convenio" y no al "encarecimiento dolarizado de la energía mayorista y las malas decisiones de política financiera del Gobierno Provincial que ha generado un grave endeudamiento dolarizado en EPEC", indicó el SLyF en un comunicado en su página web.

"Desde el 2018 perdimos el 30% del poder adquisitivo del salario. La masa salarial formaba parte del 15% del presupuesto anual y actualmente no llega al 9%. El aumento de la tarifa no va al sueldo de los trabajadores", explicó Maldonado.

Maldonado sostuvo que "los gobiernos se encargan de dinamizar la empatía de la sociedad cordobesa con la empresa". Y aclaró: "Hay muchas cosas que se tienen que revisar pero de ninguna manera es una empresa privada que deja a los usuarios días y semanas sin servicio como ocurre en Buenos Aires".

Hasta ahora, y a pesar de los vientos privatizadores, EPEC lleva más de 70 años siendo pública. "Es por la lucha de los trabajadores organizados y la sociedad que acompañó la lucha para resistir los embates privatizadores", concluyó Maldonado.

NOVIEMBRE 2001: EN DEFENSA DE EPEC ESTATAL, GREMIOS DEL ESTADO, REALIZAN UNA MARCHA DE 20.000 TRABAJADORES. LA MAS GRANDE DESDE EL RETORNO DE LA DEMOCRACIA.



aprobó la Reforma en

a vergonzosa sesión



NOVIEMBRE DE 2001: DE LA SOTA ANUNCIA LA CANCELACIÓN DEL PROYECTO DE PRIVATIZACION DE EPEC.

ABRIL DE 2018: EPEC EMITE 4
RESOLUCIONES CONTRA EL CONVENIO
COLECTIVO DE LOS TRABAJADORES Y
PROPONE DIVIDIR A EPEC EN UNIDADES
DE NEGOCIO: GENERACION,
DISTRIBUCION Y COMERCIALIZACION.



**AGOSTO Y DICIEMBRE DE 2018:** SE REALIZAN MOVILIZACIONES CONTRA EL MARCO REGULATORIO PRIVATISTA.

SEPTIEMBRE 2020: LUZ Y FUERZA SACAN SOLICITUD CONTRA LAS TERCERIZACIONES IMPULSADAS POR EL DIRECTORIO DE LA EMPRESA.



ABRIL DE 2021: MOVILIZACION DE LOS TRABAJADORES A LA UNICAMERAL PARA INTERPELAR AL PRESIDENTE DE EPEC LUIS GIOVINI Y AL MINISTRO FABIAN LOPEZ.



#### [editorial]

# ¿Y ahora qué?: aranceles para todos

l presidente norteamericano Donald Trump, mientras pelea con la FED por las tasas de interés, pretende ponerle fin a la guerra en Ucrania y firma aranceles para productos que ingresen a su país. No se salva Argentina, señaló en su despacho.

EEUU es un importante comprador de acero y fundamentalmente aluminio del producido en estas tierras. Además, Luis Caputo anuncia que el acuerdo con el FMI avanza y que consistirá en dinero fresco, pero que no implicará deuda. Mientras, un sector plantea que el precio del dólar está estancado. Es que para el mercado financiero hay buenas tasas, pero para que se cobren, se necesita liquidez en las reservas del BCRA.

Concretamente la 'torta' tiene límites y los que pretenden comerla presionan para valorizar su porción en esa renta. Es esta la disputa principal que nos trae, a los de a pie, al derrotero permanente de mirar desde atrás de qué manera los ingresos no alcanzan.

Trump, la FED, el FMI, los aranceles y la guerra aún en curso, es parte de la crisis que se profundiza. Aún falta mayor pelea desde abajo para que la cancha no la sigan marcando – con su lucha – los de arriba.

#### **EL MEGAFONO**

AÑO 18 - Nº 531 VIERNES 14 · 02 · 2025

EDITADO POR COOPERATIVA DE TRABAJO BASES LTDA. MATRICULA INAES 34,573. REDACCION: SADI CARNOT 9, 5800 RIO CUARTO, CORDOBA, ARGENTINA. CEL. +54 9 358 4396849. DISTRIBUCION GRATUITA EN 400 PUNTOS DE ENTREGA Y POR SUSCRIPCION A DOMICILIO.

WWW.ELMEGAFONO.NET ELMEGAFONONET@GMAIL.COM

#### [dato]

#### LA INFLACIÓN EN ENERO FUE DEL 2,2%

El INDEC informó ayer que la inflación de enero fue del 2,2%. Fue la más baja desde julio de 2020. En diciembre había sido del 2,7%. La variación interanual se ubicó en el 84,5%, según la medición del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC). Se trata del primer índice de precios la consumidor (IPC) acumulado de dos dígitos desde enero de 2023.

La semana pasada, el ministro de Economía, Luis Caputo, afirmó en una entrevista "ojalá en febrero la inflación comience con 1. El proceso de desinflación continuará, el orden macroeconómico se mantendrá. Es un camino inevitable y esperamos que siga sorprendiendo".

El jueves 6 de febrero el BCRA dio a conocer el resultado del Relevamiento de Expectativas de Mercado (REM), en el que consultoras, centros de investigación locales e internacionales y entidades financieras de Argentina estimaron una inflación mensual de 2,3% para enero (-0,2 p.p. respecto del REM previo).

### EL FORO ECONOMÍA Y TRABAJO PROPONE NO SUSCRIBIR MÁS ACUERDOS CON EL FMI

El Foro Economía y Trabajo propone la derogación de la normativa inconstitucional adoptada durante el actual gobierno como la Ley de Bases, el Régimen de incentivo para las Grandes Inversiones (RIGI), el DNU 70/23, y el DNU 846/24 entre otros; la recuperación del poder adquisitivo del salario y las jubilaciones; Una inmediata emergencia tributaria sustentada en las contribuciones de quienes más tienen; No suscribir más acuerdos con condicionalidades del Fondo Monetario Internacional, exigiéndole para la estricta resolución de la emergencia, la inmediata devolución de los injustos sobrecargos que ha impuesto desde 2018. La recuperación del poder adquisitivo del salario y las jubilaciones, pasa por "la regulación del comercio exterior y el desacople de los precios locales de los internacionales, particularmente los precios básicos relativos a las necesidades esenciales de las familias y los que determinan los costos de producción en las distintas actividades industriales y el seguimiento público y publicitado de la estructura de costos de producción y comercialización de los consumos e insumos esenciales para las familias y la producción, básico para que el estado regule precios acordes al poder adquisitivo de los ingresos de carácter alimentario de la población, con control de precios para evitar los abusos de posición dominante de los grandes formadores de precios".

Los economistas sostienen que "energía, alimentos, medicamentos, transporte y vivienda con precios razonables son imprescindibles para superar el desorden instalado por Milei y Caputo".

#### CAÍDA DE LA CONSTRUCCIÓN DEL 27,6% INTERANUAL

El Indicador Sintético de la Construcción (ISAC) de diciembre reveló que sector acumuló una caída del 27,6% promedio interanual durante 2024. Además marcó una suba mensual desestacionalizada del 3,1% en diciembre. De esta manera, el indicador se encontró un 10,2% por debajo de su nivel en el mismo mes del 2023. La actividad en la construcción tocó su punto más bajo en marzo, pero desde entonces experimentó una recuperación del 21,5%.

En cuanto a los insumos para la construcción, los dos insumos que cayeron en su comparación mensual desestacionalizada fueron Ladrillos huecos (-6,2%) y Hierro redondo y aceros para la construcción (-3,2%). Los que registraron mayores subas desestacionalizadas fueron Artículos sanitarios de cerámica (+43,1%, explicó 1,4 p.p. de la variación mensual s.e.); Mosaicos graníticos y calcáreos (+31,9% aportando 1,8 p.p.), Hormigón elaborado (+14,3%), Asfalto (+9,4%) y Pisos y revestimientos cerámicos (+3,5%).

#### **TRABAJADORES**

#### Acindar y la UOM acuerdan 970 suspensiones



a empresa Acindar, controlada por el Grupo ArcelorMittal, anunció un acuerdo con la seccional Villa Constitución de la Unión Obrera Metalúrgica (UOM) por un esquema de suspensiones que alcanza a 970 trabajadores propios y se aplicará por tandas. Estiman que en la primera semana serán suspendidos unos 200 operarios. La medida se da en el marco de un programa de reducción de costos adoptado por la empresa por la caída de la demanda y la producción. Además, la empresa buscaría desprenderse de 200 trabajadores de contratistas.

El esquema de reducción de costos comenzó con la apertura de un registro de retiros voluntarios, al que se acogieron unos 200 empleados.

Los trabajadores suspendidos cobrarán el 80% del salario de febrero, el 78% en marzo, y el 75% desde abril a diciembre de 2025.

Acindar cerró el año pasado con una producción de 600.000 toneladas, la mitad del 1,2 millón de toneladas producidas en 2023. La caída se debió a la baja del consumo de acero en la industria y la construcción.

Además Acindar y la UOM tuvieron una audiencia este lunes en el Ministerio de Trabajo, en el marco de la discusión por evitar el despido de 200 trabajadores de contratistas. Al no haber acuerdo continuarán las reuniones el próximo lunes.

Las cinco plantas que tiene Acindar –ubicadas en Villa Constitución, Rosario, San Nicolás, La Tablada y Villa Mercedes– enfrentan ajustes, que incluyen paradas de producción, suspensiones y renegociación de condiciones de trabajo con contratistas.

#### **TRABAJADORES**

#### Nestlé suspende 183 trabajadores en Villa Nueva



M artín Páez, secretario general del Sindicato de la Alimentación seccional Villa María (STIA), confirmó que "la gerencia de Nestlé nos avisó que la planta va a estar paralizada durante todo el mes de marzo porque están sobrestockeados de alimentos y no los pueden vender". La empresa alimenticia se dedica a la producción de leche en polvo en su planta en Villa Nueva. Nestlé emplea a 183 trabajadores en esa planta.

Páez manifestó que "nosotros lo charlamos con la empresa, entendemos la situación por el contexto económico y social que está atravesando el país, pero parece que la variable de ajuste siempre son los trabajadores". El dirigente aseguró que las vacaciones requieren un pedido formal a través de una plataforma con autorización jerárquica, en esta ocasión "una persona de Recursos Humanos tenía un papel y los obligaba a tomarse vacaciones". La medida exceptúa únicamente al personal jerárquico y de mantenimiento.

"Esto no es solo marzo, hay trabajadores que le dieron vacaciones hasta la primera quincena de abril, o sea que es un mes y medio la planta parada", advirtió Páez.

El STIA realizó una denuncia ante el Ministerio de Trabajo para que "la empresa se explaye mejor sobre cuál va a ser la situación de ahora en más en la planta de Nestlé de Villa Nueva".

"El ser humano necesita consumir alimentos para subsistir, a lo último que le puede llegar el impacto de esta crisis es a las empresas alimenticias y ya les está llegando. Imaginate el resto", dijo.

#### **TRABAJADORES**

#### Nissan anunció suspensiones y reducción de turnos



N issan confirmó al Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte (Smata) que continuará en producción este 2025. Prevén la fabricación de entre 12.000 y 15.000 unidades de la pick up Frontier que se produce en la planta de Santa Isabel, en Córdoba, donde mantiene una alianza con Renault.

Maximiliano Ponce, secretario general de la Delegación Córdoba de Smata, confirmó que habrá un turno de producción garantizado durante el año. "Esta semana está previsto trabajar todos los días, pero sabemos que puede haber paralización de la planta por el número del programa anual. En esas suspensiones la compañía pagará lo que corresponda", agregó.

Guy Rodríguez, presidente de Nissan Latinoamérica, confirmó un recorte en la producción de Santa Isabel: "No tenemos decisión sobre eso [dejar de fabricar este año]. Lo que hemos hecho en Argentina fue, a comienzos de año, reducir de dos turnos a un turno, en función de la demanda tanto interna como de exportación. Esa es la acción que hemos tomado en la planta que tenemos junto con Renault".

Añadió que es "algo fundamental" "vaya les bien Latinoamérica". "Queremos seguir creciendo. Si la demanda sigue creciendo, si la industria va, uno siempre está abierto a subir la producción si es necesario", completó. La compañía contactó a los proveedores y les hizo el mismo planteo que a la Smata. Desde Nissan Argentina aseguran que están "en diálogo con todos los sectores involucrados atendiendo a la necesidad particular de cada uno de ellos".

AGRO. TRAS LA REBAJA DE RETENCIONES, RECLAMAN POR EL INMOBILIARIO RURAL

# "Impuestazo": propietarios rurales también cuestionan a la Provincia

"Uno se siente traicionado por el gobierno de Llaryora", dijo Heraldo Moyetta, de la Sociedad Rural. Este lunes hubo asamblea con más de 200 productores.

lrededor de 200 productores se reunieron este lunes en la sede de la Sociedad Rural de Río Cuarto para ratificar su rechazo al aumento del Impuesto Inmobiliario Rural que la provincia fijó para este año y exigir modificaciones en este tributo.

"Necesitamos un impuesto justo, claro y previsible", planteó Heraldo Moyetta, anfitrión del evento, recientemente reelecto presidente de la patronal local. E insistió en que "todo el aporte que se realice se materialice en obras muchos productores porque expresaron distintas necesidades en diferentes zonas de la provincia". De la partida formaron parte los demás miembros de la Mesa de provincial: Coninagro, Enlace Federación Agraria, Cartez. Respecto a los mismos, Moyetta dijo: "Son ellos los que tienen el rol después de sentarse a negociar y que hayan estado acá es muy importante". "Debemos comprometernos aún más en el momento de tratar el presupuesto y el impuesto en particular", expresó.

También participaron referentes provinciales y locales de la Unión Cívica Radical, como el diputado nacional Rodrigo de Loredo, quién planteó: "Venimos a laburar, a escuchar y a proponer alternativas, para eso nos pagan; para escuchar a los que tienen inquietudes y en este caso, a los que recibieron un impuestazo fenomenal".

#### "Se nos ríen en la cara"

Previo a la Asamblea, la Rural de Río Cuarto había circulado un documento titulado: "Los costos de la mentira que siempre termina pagando el que produce". "Es fácil pedir la quita de retenciones a la producción agropecuaria para después poder lucrar con ese rédito", inicia el escrito, que cuestiona los



**ASAMBLEA.** SE REALIZO ESTE LUNES EN LA SEDE LOCAL DE LA RURAL

aumentos del inmobiliario rural "que, aunque deberían tener un tope de 172,5%, en algunos casos registran subas que superan el 200% e incluso el 300%". "Y es ahí, cuando el productor agropecuario siente, con toda razón, que se le están riendo en la cara y que además le piden que comparta la alegría", manifiesta la entidad que, hasta hace apenas algunas semanas jugo en tándem con la Provincia para exigir la reducción de retenciones al Gobierno nacional.

Ahora, una vez lograda la baja de esta alícuota, el campo provincial apunta hacia el Panal esgrimiendo las mismas consignas que Luis Caputo, titular de la cartera de Economía nacional: exigen bajar al mínimo la carga tributaria de las provincias.

"Lo que pedimos es que se haga una revisión de los aumentos, porque si no se tocan las bases imponibles, el aumento debería ser el mismo para todos. Sin embargo, los aumentos son desproporcionados en muchos casos", planteó Moyetta, en díalogo con LV16.

#### Respuesta provincial

"Yo no comparto para nada los dichos de la entidad", respondió el ministro de Bioagroindustria, Sergio Busso. "Los impuestos tenían que tener una actualización porque tienen la inflación del año que pasó", "el inmobiliario rural, el 98% de lo que paga el productor se devuelve al campo en equipamiento de los Consorcios Camineros, patrullas rurales. Hubo una decisión política del gobernador, Schiaretti, ahora llevado al 98% por Martín Llaryora, de que todo se devuelva al sector, al campo", dijo funcionario, haciendo alusión al Fondo de Desarrollo Agropecuario (FDA). "Todo lo que gasta el FDA pasa por el Tribunal de Cuentas para intervenirlo previamente y después tiene una rendición de la ejecución de lo que se asocia, es un fondo que es muy transparente y está muy controlado", aclaró.

# Docentes universitarios: denuncian que en 2024 perdieron 4,66 salarios

Un 34% deberían aumentar para recuperar poder adquisitivo de 2023, sostuvieron.



l Frente de Asociaciones de Base (FAB) de la Federación Nacional de Docentes Universitarios (CONADU) denunciaron que durante el año 2024 recibieron aumentos salariales por un total de 108,5%, cuando la

inflación fue del 178,7%. "Esto quiere decir que para recuperar el poder adquisitivo que teníamos en noviembre de 2023, nuestros salarios deberían aumentar 34%. Mientras que para poder comprar lo mismo que en 2015, deberían

aumentar 91%", plantearon.

Según el FAB, "ésta pérdida del poder adquisitivo significa que en términos de masa salarial perdimos en un año el equivalente a 4,66 salarios", por lo que exigen al Ministerio de Educación nacional la urgente apertura de paritarias libres.

"Además de este ajuste al salario, hubo recortes al presupuesto universitario, a los proyectos de investigación y al CONICET. Seguimos sin contar con un presupuesto nacional y los fondos para que la universidad funcione quedan a pura discreción del Poder Ejecutivo", cuestionaron los gremios y convocan a discutir "el plan de lucha de cara al comienzo del primer semestre".

#### **GOBIERNO**

### Rovera participó del encuentro del CIN

arisa Rovera, rectora de la UNRC, participó del último encuentro del Consejo Interuniversitario Nacional el pasado miércoles, el cual planteó una preocupación permanente por la situación salarial docente y nodocente y sus "magros aumentos de enero y febrero". En diálogo con UniRío TV también comentó sobre el encuentro sostenido con Alejandro Álvarez, subsecretario de Políticas Universitarias, para la reanudación de la construcción del nuevo edificio de Ciencias Económicas. Según la rectora, el funcionario comprometió a "retomar la gestión después de que quedara totalmente paralizada desde lo administrativo y lo técnico".

También confirmó que en abril se realizará la 'Semana de la Ciencia' en las distintas universidades del país, para visibilizar todo lo realizado en las casas de estudios.

#### **TRABAJADORES**

### CONICET: asamblea de trabajadores



**E** l lunes se realizó una asamblea de trabajadores del CONICET en el Polo Científico de CABA, convocado por ATE Capital y 'Jovenxs Cientificxs Precarizadxs'.

La convocatoria se realizó en el marco del anuncio del decreto del presidente Milei que fusionará o eliminará unos 50 organismos estatales entre los que se encuentra el Conicet.

Luego de la asamblea hubo un corte de calles en Santa Fe y Godoy Cruz y se presentó un pedido de audiencia al titular de Conicet, Daniel Salamone. Otra medida será movilizar para el miércoles 19 de febrero.

#### **TRABAJADORES**

#### Rechazo a la fusión INTA - INTI - CONAE

Trabajadores del INTA y de CONAE rechazaron la medida anunciada por el Gobierno nacional de fusionar ambos organismos con el INTI en un 'superinstituto' denominado Instituto Nacional de Convergencia Tecnológica y Desarrollo Estratégico (INCyTDE), con el objetivo de 'mejorar la eficiencia y optimizar el uso de los recursos públicos'.

El sindicato que representa a los trabajadores del INTA (APINTA) ha denunciado el desfinanciamiento del organismo, alertando sobre las consecuencias que esto tendría para la investigación agropecuaria y el desarrollo tecnológico en el país.

Según trabajadores y representantes de ATE CONAE, el proyecto de fusión pone en riesgo décadas de inversión y el desarrollo del sector de Ciencia y Tecnología en el país.

#### **TRABAJADORES**

#### Cispren repudió cierre de Somos Noticias

l Círculo Sindical de la Prensa **L** (Cispren) emitió comunicado rechazando decisión de la empresa Telecom de cerrar los noticieros de Somos noticias de Río Cuarto, medida que fue informada verbalmente de modo virtual a sus trabajadores". "La medida, además de destruir puestos de trabajo, tiene un fuerte en el escenario impacto informativo de la ciudad, afectando el derecho a la información, a la pluralidad de voces y a la construcción de una sociedad democrática. No sólo son 9 lugares de trabajo, sino que interpela a las instituciones que deben bregar por estos derechos y a las distintas organizaciones que luchan por estas banderas", dice el comunicado, donde también cuestionan el "ajuste que propicia el gobierno nacional y ejecutan los empresarios: todos ellos contra los trabajadores".

#### **MOVIMIENTO**

#### Marcha por seguridad Boleto: el Municipio y contra el impuestazo lo aumentó a \$1.250



l pasado lunes alrededor de 200 personas se concentraron en la Plaza Roca y movilizaron hasta el Palacio Municipal en rechazo a la inseguridad y de la suba de impuestos impulsada por el Ejecutivo local.

En el recorrido, se detuvieron frente a la sede de la Unidad Regional N°9 de la Policía de la Provincia, para hacer llegar el reclamos, tras una serie de eventos delictivos ocurridos de forma recurrente durante los últimos meses.

#### **GOBIERNO**

ras el reclamo de la Sociedad Anónima de Transporte (SAT), la Municipalidad autorizó el aumento de un 8,7% de la tarifa de transporte público.

Según la Subsecretaría de Tránsito y Transporte, conducida por Osvaldo Pringles, la medida se realizó "atentos a los índices inflacionarios, los incrementos en el precio del combustible y el aumento de los costos laborales". "Este precio no refleja el valor de la tarifa plena de un boleto común, sino que es un derivado de los aportes estatales que se realizan en busca de poner a disposición de la población un precio más accesible del boleto", plantearon.

Ya iniciado el ingreso universitario y a días de comenzar la actividad en los colegios, estudiantes reclaman a la Provincia para poder utilizar el Boleto Educativo desde Febrero a Diciembre.



Yerba canchada Ajedrez

x1kg \$5075



Yerba Secadero

x1kg \$4920



Yerba Don Omar

x1kg \$4550



Yerba Grapia Milenaria

x1kg \$4950





3584248395



BOLIVAR 527